DE LOS ILL. SENORES OBISPOS

illind, y Exemples dia just DE L'Anglowell colo y Equiar

SANTA IGLESIA CATHEDRAL

fue promovido à este Santa Idella de Michoacan, en la que se admirarun les pladeses escet DE su corazon compasivo, y el

GUADALAXARA.

A Ciudad de Guadalaxara, Cabeza de el Reyno de la Nueva Galicia, fundada por Nuño de Guzman, uno de los primeros Conquistadores de esta Nueva Espafia, tomó nombre de su Patria la antiquissima Ciudad de Guadalaxara en Castilla en el año de 1531, en ella está sita la Santa Iglesia Cathedral erigida en 31. de Julio de 1548, y dedicada en honor de María Santíssima, y de el Glorioso Apostol Santiago, como su Titular, y Patrono, y se llamó por esto Compostela, segun consta de la Bula, que empieza: Super specula Militantis Ecciesia, y despues se trassadó á Guadalaxara: Reconoce el Obispo de esta Diocesis por su Metropolitano á el Arzobispo de México, por Bula de la Santidad de Pio V. desde el año de 1570, y con el que al presente sabia, y prudentemente la gobierna, cuenta veinte, y ocho Prelados, que la han ennoblecido.

El primero nombrado para este Obispado sue el M. R. P. Fr. Antonio de Ciudad Rodrigo, de el Sagrado Orden de N. P. S. Francisco, natural de Ciudad Rodrigo en la Provincia de Estre-

madura la alta, y uno de los doce Varones Apostólicos, que vinieron á fundar la de el Santo Evangelio de México, y fegundo Provincial de ella, que habiendo pasado á España á negocios de su Religion, sue electo Prelado de esta Iglesia, cargo, que renunció su humildad, y restituido á México, salleció en 13. de Septiembre de 1553, y está sepultado su cuerpo en el Convento Grande de aquella Corte. F.P. Man Al St. Th. Francish and St.

El Illmô. Sr. D. Juan de Barrios, natural de la Ciudad de Sevilla, vino á este Reyno destinado por S. M. por Protector de Indios, y en premio de el zelo con que desempeñó este empleo, le presentó para este Obispado, de que no tomo posesson, por haber fallecido antes de confagrarfe.

El 111mô. Sr. D. Pedro Gomez Marabér, natural de la Ciudad de Granada, fue Varon muy Apostólico, anduvo siempre en la visita de su Obispado, en la que convirtió muchos Indios á nuestra Santa Fé, y en el Pueblo de Tlajomulco reduxe á su Cazique, que bautizó, poniéndole su Nombre, y Apellido. (de este Cazique descienden los Indios Maráberes, que hasta hoy duran en el dicho Pueblo) Falleció fleno de méritos en esta Ciudad año de 1552, y está sepultado su cuerpo en esta Santa Igletia.

El Illmô. Sr. D. Fr. Pedro de Ayala, de el Orden de N. P. S. Francisco, natural de la Ciudad de Guadalaxara en Castilla, fue electo para este Obispado en 28. de Agosto de 1555, como consta de la Real Cédula, que se halla en el Libro primero de los Cabildos de esta Iglesia á foxas 85. Assistió á el Concilio segundo Provincial, y lo subscribió, como Obispo de Xalisco, el año de 1565; pulo la primera Piedra de esta Santa Iglesia Cathedral, y falleció por Septiembre de el año de 1559.

NOTA. A foxas 28. de el Lib. 1. de Cabildos consta, que en 26. de Abril de 1555 fue nombrado D. Bartolomé de Rive. ra, Dean de esta Santa Iglesia, para que suesse á México á affistir á

(t) Horrary Alfabeto Aguila.

el Concilio, que había de dar principio el dia de S. Pedro, y S. Pablo, y este Concilio es el primero, y el á que assistió el Sr. Ayala el segundo, no reputando por tal el que celebraron los Padres de San Francisco el año de 1524, compuesto de diez, y nueve Religiosos, cinco Clérigos, cinco Seculares Juristas, y presidido de el V. P. Fr. Martin de Valencia.

El V. Illmô. Sr. D. Francisco de Mendiola, natural de la Ciudad de Valladolid, Oydor de esta Real Audiencia de Guadalaxara, fue electo Obispo de esta Santa Iglesia en 10. de Mayo de 1571, como consta de su Cédula, que se halla en el tom. 1. de los Cedularios de el Cabildo, y en el que se celebró el dia 7. de Diciembre de dicho año, se le dió posesson de el Obispado; fue muy piadoso con los pobres, repartiéndoles quanto tensa, sin reservar aun su propria cama, que alguna vez llevó sobre sus hombros para alivio de un Indio enfermo; fabricó en esta Ciudad un Colegio para Niñas, que hoy es el Convento de Religiosas de Santa María de Gracia; y en el Libro 2. de Cabildos á fox. 98. buelta consta, que falleció estando en la visita en la Ciudad de Zacatecas el dia 24. de Abril de 1576, se sepultó sin embalsa. mar en el Presbíterio de la Iglesia Parroquial, y á los 23. asios en el de 1599, se sacó su cuerpo incorrupto, le colocaron en un caxon forrado en terciopelo, y le dexaron insepulto en la Capilla de la Santíssima Virgen, de donde el Canónigo D. Juan de Ortega pretendió trasladarlo á esta Cathedral, y resistiéndolo los de la Ciudad de Zacatecas, se valió de Juan Lopez de Ortega, Clérigo de menores Ordenes, quien una noche rompió el caxon, sacó el cuerpo, le puso en una caxa, y cargó en una mula, y distando la de Zacatecas mas de sesenta leguas de esta Ciudad, en sola aquella noche llegó con el cuerpo, el que puso en una Arca en el Altar mayor de nuestra Señora de el Rosario; todo lo qual consta de el Sermon, que predicó D. Miguel Nuñez de Godoy, Canónigo

de esta Santa Iglesia, el dia 18. de Septiembre de 1699, en las Honras, que en dicho dia celebró á el Señor Mendiola el Illmô. Sr. D. Felipe Chaves Galindo, Obispo de esta Diocesis, con ocasion de haber colocado el cuerpo en la Arca de tres llaves, en que hasta hoy se admira incorrupto, despues de 192. años. El Illmô. Sr. D. Manuel de Mimbela, Obispo de esta Santa Iglesia. practicó diligencias para formar la causa de la Beatificacion de este tan Venerable Prelado, que se hallan en la Secretaría de Gobierno de este Obispado.

El Illmô. Sr. D. Fr. Domingo de Arzola, de el Sagrado Orden de Predicadores, Vicario General, y Visitador por su Religion de las Provincias de el Perú, y Nueva España, fue natural de Mondragon, y presentado para este Obispado el año de 1579; traxo á esta Ciudad para fundar á los Domínicos, y Jesuitas; assistió á el Concilio Mexicano tercero el año de 1585; falleció estando en la visita de su Diocesis, en el Pueblo de Atoyac, en el dia 15. de Febrero de 1590.

El Illmô. Sr. D. Fr. Juan de Truxillo, de el Orden de San Gerónimo, fue presentado para este Obispado en 23. de Julio de 1591, estando el Rey en Badaxoz; no llegó á tomar posesson.

El Illmô. Sr. D. Fr. Pedro Suarez de Escobar, natural de Medellin en la Estremadura, de el Orden de San Agustin de la Provincia de el Nombre de Jesus de México, electo el mismo año de 1591, falleció antes de confagrarfe, ni venir á este Obispado. Fue Varon de fingular literatura, como lo justifican los varios Libros, que compuso, con los títulos de Escala de el Paraiso, Silva de Perfeccion Evangélica, Relox de Principes, y sobre los Evangelios de todo el año. (1)

El Illmô. Sr. D. Alonfo Fernandez de Bonilla, natural de la Ciudad de Córdova, Fiscal de el Tribunal de la Inquisicion de México, y Dean de aquella Santa Iglesia Metropolitana, Obispo

<sup>(1)</sup> Herrera Alfabeto Agust.

Serie de los Illmos. Señores Obispos de esta de la Nueva Galicia, de donde sue embiado por Visitador de la Real Hacienda de Lima en el Reyno de el Perú, y estando en ella, presentado para Arzobispo de México en 15. de Mayo de 1592, murió en dicha Ciudad de Lima en el de 1596.

El Illmô. Sr. D. Francisco Santos García sue natural de Madrigal, Inquisidor de México, y Chantre de aquella Santa Iglessia Metropolitana, tomó posession de este Obispado el dia 9. de Junio de 1597, vivió muy enfermo, y habiendo pasado á México á curarse, falleció en aquella Ciudad, de donde sue trasladado su cuerpo á esta su Santa Iglesia; fundó en dicha Corte de México el Insigne Colegio de Santa María de todos Santos, con las Constituciones, y Privilegios de el Mayor de Santa Cruz de Valladolid, de donde sue meritíssimo Alumno.

El Illmô. Sr. D. Alonso de la Mota, natural de México, hijo de D. Antonio de la Mota, y Escobar, y de Doña Francisca de Orduña, y Luyando, fue Cura de la Parroquial de Chiápa, á quien por esto le quedó el título de Chiápa de Mota; pasó á España, y vino de Dean de Michoacan, y de alli paíó á el Decanato de Puebla, y despues á el de México, en cuyo tiempo profesó estrecha anistad con el V. Gregorio Lopez; no aceptó el Obispado de Nicaragua, á que le presentó el Señor Felipe II. Fue electo Obispo de esta Santa Iglesia, que aceptó, y visitó todo su Obispado; y en el año de 1601 pacificó á los Indios Bárbaros de la Serranía de Topía, embiándoles su Mitra, y Anillo en señal de paz, interin podía pasar á verlos; tomó el camino, y sue recibido de estos Infieles con particular amor, y los reduxo á nuestra Santa Fé, y los libertó de los Españoles, que pretendían hacerles guerra; fue promovido á el Obispado de la Puebla el año de 1607; en el Obispado de Michoacan fundó el Hospital de Santa Fé de el Rio, el Hospital de Pázquaro, y el Colegio de San Nicolas; en esta Ciudad de Guadalaxara dió licencia á los Padres Domínicos, para que fundaffen Convento, el que antes era Hospicio, encargándoles el gobierno de las Monjas de Santa María de Gracia; en el año de 1605, que se juró á San Martin por Patrono de esta Ciudad contra los Alacranes, y Hormigas, que abundan muchíssimo, hizo el dia de el Santo siesta de guerada; en el de 1606 concedió licencia para fundar á los Padres de San Juan de Dios, y en este mismo año, que se dividió la Provincia de Franciscanos de Xalisco de la de Michoacan, predicó el Sermon en su primero Capítulo, que se celebró en esta Ciudad, donde se eligieron Provinciales para una, y otra Provincia: Ultimamente en la Ciudad de la Puebla, que le mereció Prelado, fundó el Colegio de S. Ildesonso de Jesuitas; dotó muchas Huérsfanas, y Capellansas; donó á su Iglesia Cathedral en Alajas, y Ornamentos mas de 501. pesos, y lleno de méritos, y virtudes, salleció en aquella Ciudad el dia 16. de Marzo de 1625.

El Illmô. Sr. D. Fr. Juan de el Valle, natural de San Miguel de Aragon, Arzobispado de Burgos, de el Orden de el Gran Padre San Benito, Abad de el Monasterio de Valladolid, presentado para Obispo de esta Iglesia el año de 1607, por promocion de el Illmô. Sr. Mota á ia de la Puebla, visitó la mayor parte de el Obispado, y experimentaron sus Súbditos su ardiente caridad; se bolvió á España, donde renunció esta Dignidad, y murió en la Corte de Madrid el año de 1620, dexando á esta su Iglesia por heredera de unos Juros, que hasta hoy percibe; está sepultado en el Coro de el Monasterio de S. Benito de Valladolid, adonde su trasladado de el de S. Martin de Madrid, como consta de el Epitásio, que está sobre su sepulcro.

El Illmô. Sr. D. Fr. Francisco de Rivera, natural de Alcalá de Henares, Doctor Theólogo, y Cathedrático de aquella Universidad, de el Sagrado Orden de nuestra Señora de la Merced, Provincial de la Provincia de Castilla, trigesimo octavo General